
反對派議員昨日發表聯署聲明，指當局應建立全民

退休保障制度，並認為不宜倉卒推行長者生活津貼，

要求押後在財委會表決有關撥款。反對派此舉是要以

緩兵之計去拖延計劃，藉此炒作議題向特區政府發動

另一輪政治衝擊。然而，貧困長者急需這筆津貼來渡

過時艱，但反對派卻罔顧40萬合資格長者的利益，一

意孤行要將計劃拖延，喪失了基本的同理心及人道精

神，為了政治目的靠害長者，行為喪盡天良。反對派

當年可以為了打擊政府而否決臨時撥款、否決向市民

派發6000元，現在為了令政府跪低連長者生活津貼也

要政治化，寧願一拍兩散，這樣無恥的政黨政客有什

麼資格擔當市民的代議士？

反對派表面上說得義正詞嚴，說要爭取當局設立全民退休保
障，並且將長者生活津貼作為全民退休保障的過渡方案，所以在
當局答應之前應先押後撥款云云。反對派的說法相當荒謬：一、
長者生活津貼與全民退休保障是兩個風馬牛不相及的政策，兩者
之間並沒有任何聯繫，根本不應該將兩者綑綁處理。如果按反對
派邏輯，是否在未有全民退休保障之前，連綜援也不需要，任何
利民紓困政策也不要？二、長者生活津貼的目的是要支援貧困長
者，是政府扶貧政策的一種，怎可能變成所謂全民退休保障的過
渡方案，反對派的要求脫離了基本的常理。就是社會對於全民退
休保障也不無爭議，中產及青年都擔心將來要承擔沉重的稅務負
擔，除了反對派這些只懂慷納稅人之慨的政客外，不少人對此都
有保留，絕非放諸四海皆準的政策。反對派的說法暴露他們的水
平，難怪羅致光也忍受不住匆匆求去，如果繼續聽反對派的謬論
不吐血才怪。

反對撥款理據荒謬
儘管當局提出的長者生活津貼並非盡善盡美，但始終是令40萬

長者每月增加了千多元的津貼，改善了生活，至於具體的改進未
來再討論不遲，根本沒有反對的理由。然而，反對派卻一意孤行
地拖延計劃，這樣做並非是出於長者利益考慮，而是名副其實的
政治掛帥。反對派知道長者生活津貼是一個受市民歡迎的政策，
連帶當局的民望都會有所提振，這正正是反對派所不願見到的。
於是，他們提出了一些似是而非的理據而要將撥款押後，目的是
要令計劃一波三折，並且將諸如全民退休保障、免資產審查等要
求如掛聖誕樹般全部掛在政策之上，如果當局聽從其意見，他們

就可以出來借「成功爭取」抽水；如果當局拒絕他們就可以此為由發動新一
輪政治衝擊，打的是有贏無輸的如意算盤。
不過，反對派此舉是公然打倒昨日的我，記得在今年7月時，民主黨的李

永達多次提出召開特別財委會處理審議長者生活津貼，希望政策能夠盡快落
實。但同一項政策，過了幾個月反對派便換了個模樣，李永達雖然落選了，
但不代表民主黨就可以選擇性失憶，將之前的訴求忘記得一乾二淨，甚至在
當局向財委會申請撥款時更要連番阻撓，反對派還有沒有基本的政治操守？
更重要的是，目前40萬貧困長者亟需援手，任何一個對市民負責的政黨都不
可能會否決政府的津貼方案，令長者們好夢成空，而反對派卻繼續在「全力
爭取」。他們寧願放棄已有的利民政策，卻要爭取一個社會爭議極大、影響
深遠的全民退休保障，究竟這是為長者好，還是要將長者作為自身的政治籌
碼，相信市民都會清楚。

政治掛帥 罔顧長者利益
在其他國家及地區的議會，反對派與執政黨儘管政見對立，政策不同，但

都不會為了政治而犧牲市民利益。唯獨是本港的反對派卻是以政治偏見蒙蔽
了理智及良知。在去年的財政預算案，反對派因為要打擊政府，竟然連臨時
撥款也一併否決，令綜援及公務員薪金也受到影響；在當局提出派發6000元
建議時，反對派仍然要反對方案，突然變得審慎理財，對預算案投下棄權
票，李卓人甚至指責支持派錢的人「cheap」。這些行為背後的原因只有一
個，就是不要讓政府得分，派錢建議反對派提出就可以，當局提出就是不
對，甚至將自己過去提出的理據也一併推翻，這些都是為政治服務。
正如香港社會服務聯會行政總裁方敏生表示，並不贊成立法會押後表決長

者生活津貼計劃，擔心計劃不知拖到何時，寧願先落實計劃，再檢討調高津
貼金額同資產上限。這是理性的態度，也是市民希望見到的，反對派如果還
有絲毫良知，就應急長者所急，先通過撥款，再檢討完善。如果堅拒通過，
寧願一拍兩散，這就是明擺 的與民為敵，罔顧市民利益，肯定會付出沉重
的政治代價。
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閱10月10日香港文匯報《神州大地》專欄，
被其中一則新聞深深打動：湖南省衡陽巿珠暉
區環衛局臨時清潔工劉啟宣雖然只有800元月
薪，卻義養了兩名病殘棄嬰，據當地媒體報道
此舉並非第一次。這樣的好人好事於當今凡事
以功利為出發點的社會並不多見，值得大力表
彰與宣傳。繼全國出現「最美教師」、「最美
媽媽」及「最美天使」等系列精神文明標兵
後，劉啟宣的愛心之舉，譜寫了社會和諧新篇
章，可稱得上是「最美清潔工」。
中華民族向有助人為樂、成人之美的優良傳

統，兩千年前墨子就提倡「摩頂放踵，利天下
為之」的精神。這種精神發揚至今就是我們所
倡導的「毫不利己，專門利人」的精神。古時
已有貧困人家籌錢興教建校、修橋鋪路的事
跡，感動世人。近代有雷鋒捨己助人，成為大
家學習的榜樣。如今在繁華都巿，不乏好人好

事。經常見到有人不計報酬做義工扶助老弱、
為病人服務；有人常去捐血奉獻愛心，值得讚
揚；還有人捐出器官給親友甚至是素不相識的
患者，溫暖人間。最近報載余彭年先生決心把
自己全部財富捐出用於行善，實難能可貴。在
剛過去不久香港發生的海難中，就出現了一位
為救助別人而自己失去一名家人的英雄，大愛
精神確令人感動。但也有些人對做義工助人較
為冷淡，可說是兩極化。
由此筆者想到台灣星雲大師也有句名言：

「存好心、說好話、做好事」，九字真言確實發
人深省，為當今爭名奪利社會中浮躁的心靈、
迷失於金錢的人們指明了人生的方向。
「存好心」就是要有善心、愛心。人的行為

受思想控制，俗話說「思想是行之開端」，有
怎樣的思維就有怎樣的行為，當下的心念往往
會影響事情的結果。若有一顆慈悲、真誠的

心，在別人有困難時就會伸出援助之手。「存
好心」在某種意義上也可以理解為「同理
心」，由己推人，替別人 想，樂於助人，見
義勇為。
「說好話」就是多說讚揚、鼓勵的話，多宣

揚好人好事，不宜搬弄是非。俗語道：「好言
一句三冬暖，惡言一句六月寒」。有時乘口舌
之快可能會得罪別人，人際關係變差。常說：
「病從口入，禍從口出」，不慎的言語甚至可能
招來麻煩。當然這並不是說別人有錯誤時也不
指出。因同樣說一句話，不同的語氣、說法能
帶來完全不同的效果，謹言慎行、掌握說話的
技巧相當重要。
至於「做好事」，如上所述，概括來講就是多

做利國利民、有利於社會的事情，多做利於他
人的懿行、善行，今日我幫你，明天你助我，
人人樂做「三好」巿民，和諧社會可共建矣。

存好心 說好話 做好事

一、十八大將開創又一個「黃金十年」
以胡錦濤為總書記的黨中央執政10年來，中國在實

現科學發展的道路上取得了新的輝煌成就，創造了舉
世驚嘆的「中國奇蹟」。過去十年，中國經濟年均增長
10.7%，躋身世界第二大經濟體，坐擁全球最大的外匯
儲備。近年世界經歷多次金融危機，中國經濟卻能保
持穩定而高速的增長，成為拉動世界經濟增長的「發
動機」。中國成功舉辦被稱為「史上最成功」的北京奧
運和規模宏大的世界博覽會，神九升空、蛟龍入海，
各方面的發展突飛猛進，更讓世人對中國刮目相看。
中國的獨特經驗和所取得的成就，令世界矚目和震

驚，關鍵在於中國共產黨綜合各種人文、社會和經濟
理念，在中國創建了一個成功的、有活力的發展模
式。中國對內大力強調構建和諧社會，民主、法治、
文明建設穩步向前，社會管理日益開放，力求照顧不
同利益群體的訴求；中國對外提倡「和諧外交」，在

國際舞台上日益展現出負責任的大國形象，對外政策
一直尋求靠「軟實力」說話，絕不將自己的標準強加
於人，孔子學院在全世界遍地開花，構建了讓世界了
解中國的重要平台；最近莫言獲得諾貝爾文學獎，法
國《歐洲時報》指出，這象徵 中國文學與世界文
學、中國文化與世界文化對話交融的新時代的來臨。
「中國模式」越來越受到世界各國的重視和研究，並
成為發展中國家爭相仿效的典範。
在綜合實力不斷提升，國際影響力與日俱增的大背

景下，中共十八大理所當然受到全世界的關注。新加
坡學者鄭永年就將它和美國大選並列為「2012年世界
最重要的事件」。未來的五至十年，是我國實現全面
小康社會奮鬥目標最為關鍵的階段，十八大如何為改
革發展進行戰略佈局，規劃落實發展藍圖，將直接影
響乃至決定 未來中國社會的發展走向與發展空間。
相信中共十八大及新一代領導人必定能團結一致、不
負眾望，制定和實施富民強國的發展戰略，開創又一

個「黃金十年」，全面實現小康社會，把中國建設成
為富強民主、文明和諧的社會主義現代化國家。

二、香港與內地相互了解尊重達致雙贏
香港與祖國同呼吸共命運，國家的發展與香港息息

相關，港人熱切期望了解十八，更好地把握國家未來
十年的發展脈搏。長期以來，中央一直大力支持香港
的發展。早在上世紀中期起，即使在國家經濟處於困
難的狀況，仍堅持向港提供穩定的用水、食品等基本
生活物資，保證了香港同胞的生活穩定。回歸以來，
中央各項挺港措施更是持之以恆、不遺餘力，每當香
港遇到困難和彷徨之際，中央都全力支持香港克服困
難，發展經濟，自由行、CEPA都是拉動香港經濟擺
脫低谷的「及時雨」、「強心針」，充分體現了中央對
香港的重視和對香港同胞的關懷。在慶祝香港回歸祖
國15周年的典禮上，中共中央總書記、國家主席胡錦
濤發表重要講話指出，這些年來，中央政府把保持香
港長期繁榮穩定作為新時期治國理政的重大課題，在
已經取得成就的基礎上不斷探索，把「一國兩制」事
業繼續推向前進，是中央政府、香港特別行政區政府
和社會各界人士的共同使命。
值得留意的是，最近一段時間，極少數人在本港

颳起了一股「去中國化」的歪風，提出「反國教」、
「反赤化」、「反蝗蟲」、反對「割地賣港」言論，甚
至祭出港英時期的龍獅旗，分明就是要挑撥兩地關
係。兩地融合日益密切，香港和內地、香港人和內
地人已是命運相連的共同體，香港只有更好地與內
地合作，才能使香港獲得更大的發展空間，保持香
港的長期繁榮穩定。對於這一點，絕大多數港人清

楚明白。任何阻
礙、破壞兩地融合
的圖謀都是悖民
意、逆潮流而行，
最終只是螳臂擋車
徒勞無功。十八大
將開啟國家發展的新時期，中央必定會推出更多的
挺港措施，香港必須與內地加強相互了解、相互尊
重，促進兩地和諧相處、共同發展、血濃於水的關
係，達致雙贏局面。

三、華人華僑對十八大寄予厚望
十八大是中國社會發展承前啟後的一次盛會，對中

國和今後一個時期國際社會的發展，都將起到重要而
積極的影響，同樣受到海外華人華僑的高度關注。中
國是海外華人華僑的母親，也是華人華僑的堅強後
盾。隨 中國國力日益強大，各國政府對華僑華人越
來越尊重，海外華僑華人的腰桿挺得更直，從此揚眉
吐氣，也能在各方面受益。
十八大將為中國未來五至十年的發展描繪藍圖，使

中國經濟、社會的發展模式更科學、更健康，這將對
全球經濟、政治產生重大影響，也會給海外華僑華人
帶來新的機遇，海外華人華僑都寄予很大希望。華人
華僑將以多種方式參與中國的現代化建設，關心中國
的改革開放，在支持祖國發展中壯大自己的事業；在
此過程中，也必將繼續努力推進中外文化交流，弘揚
中華文化，讓世界了解中國，向中國介紹世界的優秀
文明成果，增進中國人民同世界人民之間的友誼，加
快中國向世界文明強國邁進的步伐。

盛世金秋迎盛會，神州大地譜新章。在此秋意盎

然，碩果纍纍的季節，萬眾矚目的中共十八大即將

召開。過去的十年，中國發展成就斐然，世界影響

力與日俱增，這次大會必將對中國現代化進程、世界的和平發展產生重大而深遠的影響，具

有承前啟後、繼往開來的歷史地位。香港與祖國同呼吸共命運。十八大將開啟國家發展的新

時期，香港必將獲得更大的發展空間。極少數人在本港颳起一股「去中國化」的歪風，違背

主流民意和歷史潮流，只能是螳臂擋車。十八大將對全球經濟、政治產生重大影響，也會給

海外華僑華人帶來新的機遇，海外華人華僑都寄予厚望。

十八大繼往開來 港人華僑華人熱切期盼

民建聯立法會議員葉國謙日前在財委會
上提出修訂，限制議員每項撥款只能作一
項動議，避免反對派的「拉布戰」再上
演。然而，拉布的始作俑者「人民力量」
黃毓民及陳偉業，事前已揚言會對葉國謙
的修訂提出大量無聊的修訂，以阻止動議
通過，而一直在拉布立場上「猶抱琵琶半
遮臉」的民主黨，也在暗撐拉布行動，可
以預期這次修訂將引發另一次政治對決，
而反對派再次發動拉布，勢令「特惠生果
金」的落實受到影響，損害市民的利益。

限制拉布 合情合理
無可否認，拉布並非本港議會獨有，在

大部分國家及地區的議會都或明或暗地准
許議員拉布，目的是要保障少數派議員及
其代表的民意聲音，這也成為反對派議員
支持拉布的主要理據。然而，他們卻沒有

向社會說清楚的是，拉布固然在不少議會
都有，但所有議會同時都會有制止的措
施，例如大部分議員支持下就可強制結束
拉布，以免拉布陷入曠日持久的泥濘，令
所有政策陷於停頓。但本港立法會一直以
來都沒有拉布的條文，自然也不會設立限
制拉布的措施，結果被黃毓民之流看準了
現時的漏洞，在去年接連發動多次拉布，
令議會幾近癱瘓，原因正在於此。
如今，既然拉布已成為反對派打擊政府

的主要手段，而不獨「人民力量」，其他
反對派政黨都表示支持拉布，在這樣的情
況下，未來拉布的情況將會層出不窮。因
此，針對新形勢而修改現時的議事規則，
加強對拉布的限制，是合情合理，也是與
時俱進之舉。反對派可以不斷在議會規則
中鑽空子，為什麼建制派不能修訂？這是
議會博弈，與所謂什麼言論自由，打壓發
言沒有關係，一些反對派喉舌上綱上線，
反映他們連基本的政治常識都沒有，在他
們心目中，政府及立法會被搞得雞犬不
寧，就是所謂自由的最高境界，這樣的自
由對社會又有什麼好處？
葉國謙提出在財委會每一項撥款上，

只能作一項動議。這樣的修訂可算是極
為輕微，也切合現實。因為議員如對撥
款有意見，可以在一項動議上表示出
來，有時候一項動議涉及多個內容，也
是十分正常，議員只要有正常的中文表
達能力，絕對可以在一項動議表達其意
見。即是說這項修訂並不會影響議員的

發表意見權力。當然，假如像黃毓民之
流般故意在撥款中提出過千項修訂，大
部分都是無聊無意義，糾纏於字詞甚至
標點符號，又或故意賣弄學識等，這些
都與撥款本身無關，純粹是為拖延撥款
通過。市民不禁會問，立法會是否需要
保障這些人「搞事」的自由呢？是否為
了保障他們可以繼續「搞事」，就可以任
由他們亂提動議，以極低成本來拖垮政
府施政，這是否符合社會利益呢？

不能讓搞事者為所欲為
國有國法，家有家規。立法會作為本港

建制重要一環，更應有規有矩，不能被部
分議員騎劫作為對抗政府的工具。拉布本
身沒有問題，根據各國議會歷史，拉布情
況也是屢見不鮮，但本港與外國最大的不
同，就是外國的反對派與執政黨儘管政見
不合，但對國家利益負責的目標是一致
的。然而，在香港卻見不到反對派有這樣
的一致。去年黃毓民之流拉布，拉下的不
只是政府重組方案，更包括多項福利及經
濟發展的撥款，政府施政大受打擊，大部
分議員也被迫放 正事不做，留在議事堂
聽黃毓民之流「放屁」。社會為此承受了
沉重的代價。如果香港的反對派真的對市
民利益負責，怎可能以犧牲社會利益來達
到自身圖謀？正是由於這些不負責任，居
心不良的反對派，更要在議事規則上作出
反制，不能讓他們為所欲為。
拉布不能成為阻撓施政的工具，這本身

已屬常識，但在香港卻引發反對派及其喉
舌的反彈，只要他們張開雙眼，看看他們
推崇備至的歐美國家，有哪個沒有限制拉
布之舉？他們不是認為外國的月亮特別圓
麼？為什麼現在反過來說會影響言論自
由，這名副其實是雙重標準。經過去年拉
布一役，市民早已看到無止境拉布對本港
的遺害，建制派應看到這些沉默大多數的
聲音，堅持限制這些拉布行動。

拉布不能成為議員騎劫議會的工具

姚志勝 全國僑聯常委中國和平統一促進會香港總會常務副會長

郭中行 資深評論員

方潤華
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看十八大

反對派可以不斷在議會規則中鑽空子，為什麼建制派不能修訂？這是議

會博弈，與所謂什麼言論自由，打壓發言沒有關係，一些反對派喉舌上綱

上線，反映他們連基本的政治常識都沒有，在他們心目中，政府及立法會

被搞得雞犬不寧，就是所謂自由的最高境界，這樣的自由對社會又有什麼

好處？國有國法，家有家規。立法會作為本港建制重要一環，更應有規有

矩，不能被部分議員騎劫作為對抗政府的工具。

■姚志勝

■葉國謙日前在財委會上提出修訂，限制

議員每項撥款只能作一項動議，避免無休

止的「拉布戰」再上演。


